

SUMARIO ANALÍTICO

LEVINE, Daniel H. y MOLINA, José Enrique
LA CALIDAD DE LA DEMOCRACIA EN AMÉRICA LATINA: UNA VISIÓN COMPARADA
América Latina Hoy, 45, abril del 2007, pp. 17-46

Los estudios sobre la democracia en América Latina han ido más allá del análisis de las transiciones y la consolidación para preocuparse por hacer una evaluación comparativa y confiable de la calidad de la democracia. Esto requiere entender la democracia en términos multidimensionales. Así la calidad de la democracia es un continuo que varía con base al nivel alcanzado en cinco dimensiones interrelacionadas: decisión electoral, participación, respuesta a la voluntad popular, responsabilidad y soberanía. Con base en estas dimensiones el trabajo propone un índice específico para la calidad de la democracia en América Latina que permite no sólo comparar la calidad entre los países de América Latina y confrontarla con un objetivo ideal, sino que también hace posible determinar las fortalezas y debilidades específicas de cada país de la región con respecto a los elementos que conforman cada una de las dimensiones de la calidad de la democracia. Los indicadores utilizados para la construcción del índice incluyen evaluación de expertos, datos estadísticos agregados y encuestas de opinión pública.

Palabras clave: democracia, sociedad civil, participación, responsabilidad, soberanía.

MURILLO CASTAÑO, Gabriel y OSORIO RAMÍREZ, Freddy
LA CALIDAD DE LA DEMOCRACIA COLOMBIANA: PERSPECTIVAS Y LIMITACIONES
América Latina Hoy, 45, abril del 2007, pp. 47-68

En este trabajo se aborda la democracia colombiana a la luz de los elementos determinantes de su calidad. Con el propósito de subrayar la complejidad inherente a la dinámica política en el país, se señalan y particularizan sus propiedades idiosincrásicas y se

abordan los retos explicativos para la comprensión de las mismas. Estos señalamientos son vistos a través de un contraste analítico entre los elementos del determinismo económico y político causantes de la agudización de la crisis. También se desarrolla un tratamiento que diferencia y gradúa los distintos niveles del deterioro democrático de este proceso. Desde una topología convencional de algunos indicadores de la calidad democrática, el trabajo pasa a una conclusión que subraya la singularidad del caso colombiano (*deviant case*) reiterando el sentido del eslabonamiento de los componentes del ensayo en vez de sacar una conclusión terminante.

Palabras clave: Colombia, democracia, régimen político, Estado, sociedad civil, crisis.

HOLZNER, Claudio A.

VOZ Y VOTO: PARTICIPACIÓN POLÍTICA Y CALIDAD DE LA DEMOCRACIA EN MÉXICO
América Latina Hoy, 45, abril del 2007, pp. 69-87

La igualdad intrínseca de cada ciudadano es una suposición fundamental de cualquier sistema democrático. Por esto, cualquier evaluación de la calidad de la democracia tiene que considerar la «igualdad de voz», o sea, el grado en que los ciudadanos tienen oportunidades más o menos iguales de participar en la toma de decisiones colectivas. Este ensayo hace una evaluación de la calidad de la democracia en México con especial atención a las desigualdades que existen en la participación política de ciudadanos con niveles de ingresos altos y bajos. Los pobres en México votan menos y participan menos que los ciudadanos de mayores recursos económicos en actividades políticas dirigidas directamente a los gobernantes. Cuando participan tienden a hacerlo en actividades con poca capacidad de comunicar información sobre sus preferencias o de presionar a las autoridades, produciendo las condiciones para que los gobiernos no respondan por igual a las demandas de todos los grupos sociales.

Palabras clave: participación política, México, pobreza, democracia.

ROMERO, Catalina

LA DEMOCRACIA EN EL PERÚ: UNA TERCERA VOLUNTAD
América Latina Hoy, 45, abril del 2007, pp. 89-107

La construcción de la democracia en el Perú es una vieja tarea que se realiza, aunque imperceptiblemente, lenta y tercamente tanto en la cultura política de los nuevos ciudadanos como en la organización política de la sociedad. El presente artículo es un

ensayo sobre la aventura democrática en el primer lustro del siglo XXI yendo a las últimas décadas del siglo XX en el Perú, en las que la institucionalidad democrática adquiere nueva legitimidad, para entender las dificultades que los actores políticos encuentran y que se deben tomar en cuenta para hablar de la calidad de la democracia, en la línea que el artículo de Levine y Molina (2007) nos propone.

Palabras clave: democracia, ciudadanía, sociedad civil, cultura política, representación.

KORNBLITH, Miriam

VENEZUELA: CALIDAD DE LAS ELECCIONES Y CALIDAD DE LA DEMOCRACIA

América Latina Hoy, 45, abril del 2007, pp. 109-124

Partiendo de la afirmación de Levine y Molina (2006), según la cual «la calidad de la democracia depende del funcionamiento de los procesos mediante los cuales la población selecciona y controla sus gobernantes», en este trabajo se examina el caso venezolano, haciendo especial énfasis en el análisis de la dinámica electoral del período marcado por la presidencia de Chávez (1999-2006). Dicho examen nos lleva a concluir que el régimen sociopolítico venezolano actual puede ser caracterizado más adecuadamente como un *régimen autoritario electoral*, más que como una democracia representativa convencional. Esta definición explicaría la baja puntuación obtenida por Venezuela en los índices de *Freedom House*. Sin embargo, este examen también nos lleva a considerar la pertinencia de los supuestos y definiciones de la calidad de la democracia en el contexto de un cambio de régimen que explícitamente se aleja de las aspiraciones e ideales que sustentan la definición, dimensiones e indicadores de la calidad de la democracia propuestos.

Palabras clave: democracia, régimen autoritario electoral, Chávez, securitización/militarización, responsabilidad.

SARAIVA, Miriam Gomes

BRASIL Y ARGENTINA: POLÍTICA EXTERNA PARA AMÉRICA LATINA EN TIEMPOS RECIENTES

América Latina Hoy, 45, abril del 2007, pp. 127-140

Desde el principio de su gestión, el presidente Lula da Silva busca profundizar de forma más activa el comportamiento en relación a América Latina que Brasil ya venía adoptando en la gestión anterior. La seguridad en América del Sur, identificada con la

estabilidad democrática, viene articulada a la intención brasileña de construir un papel de liderazgo en la región. En este proceso, la diplomacia brasileña está asumiendo progresivamente un papel cada vez más protagónico. Argentina, a su vez, busca un espacio propio de actuación frente a los temas sudamericanos que dificulte una proyección autónoma brasileña. La búsqueda, por parte de la diplomacia argentina, de un espacio propio frente a la región está ocupando un lugar destacado en el arco de las acciones externas del país. El objetivo de este artículo es examinar estos dos comportamientos y compararlos, teniendo siempre en cuenta las posibilidades/dificultades de una acción conjunta de los dos países en relación a terceros Estados de la región. Con este propósito, el texto está dividido en cuatro partes y algunas consideraciones finales. La primera y la segunda parte presentan características importantes de las políticas exteriores argentina y brasileña desde una perspectiva histórica, que tuvieron impacto en sus respectivos comportamientos frente a temas sudamericanos. La tercera trata directamente de las políticas externas de Argentina y Brasil para la región, mientras la cuarta se centra en los gobiernos actuales.

Palabras clave: Brasil, Argentina, política exterior, América Latina.

TELLES, Helcimara de Souza

EL DESEMPEÑO DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS EN LAS ELECCIONES PARA LA CÁMARA DE DIPUTADOS EN BRASIL

América Latina Hoy, 45, abril del 2007, pp. 141-169

El artículo analiza el desempeño electoral de los partidos políticos brasileños, encuadrados como bloques ideológicos de derecha, centro e izquierda, en las elecciones para la Cámara de Diputados, en el período de 1982-2002. Los resultados demostraron que la izquierda crece en todas las regiones brasileñas y no hay indicios de reducción del apoyo a ésta en las próximas elecciones para la Cámara de Diputados. Se confirma también que la desproporcionalidad del sistema partidista afectó a la representación de los partidos en la Cámara de Diputados, resultando en sobrerrepresentación de los partidos más conservadores y subrepresentación de la izquierda.

Palabras clave: elecciones proporcionales, Cámara de Diputados, partidos políticos, bloques ideológicos, resultados electorales.

ANALYTICAL SUMMARY

LEVINE, Daniel H. and MOLINA, José Enrique
The quality of democracy in Latin America: a comparative view
América Latina Hoy, 45, April 2007, pp. 17-46

Studies of democracy in Latin America have gone beyond attention to transitions and consolidation to a concern with developing reliable comparative assessments of the quality of democracy. This requires conceptualization of democracy in multi dimensional terms: quality of democracy is a continuum that varies along a range of related dimensions: electoral decision, participation, responsiveness, accountability and sovereignty. Working with these dimensions, an index of quality of democracy in Latin America is developed that provides for comparison between countries and for a richer analysis of the strengths and weaknesses of the quality of democracy within each country. Appropriate data include expert assessments aggregate statistics and opinion surveys.

Key words: democracy, civil society, participation, accountability, sovereignty.

MURILLO CASTAÑO, Gabriel and OSORIO RAMÍREZ, Freddy
The quality of Colombian democracy: perspectives and limitations
América Latina Hoy, 45, April 2007, pp. 47-68

This paper analyses the basic determinants of the quality of democracy in Colombia. In order to achieve this purpose, it indicates and differentiates the characteristics of the national political dynamics and also discusses the underlying explanatory challenges. This is done through an analytical contrast of the elements of economic and political determinism that causes the aggravation of its crisis. It also develops a gradual follow up of the different degrees of the process of democratic deterioration. Finally, from the application of a conventional typology of indicators of the quality of democracy and

after reiterating the logic of the essays' concatenation, it underlines the uniqueness of the Colombian case (deviant) instead of reaching an ultimate conclusion.

Key words: Colombia, democracy, political regime, State, civil society, crisis.

HOLZNER, Claudio A.

Voice and vote: political participation and quality of democracy in Mexico
América Latina Hoy, 45, April 2007, pp. 69-87

Because intrinsic equality of each citizen is a fundamental assumption of democracies, any assessments of the quality of democracy must consider the equality of political voice, that is whether a political system provides citizens with more or less equal opportunities to participate in collective decisions. This essay examines patterns of political participation in Mexico to assess whether there are systematic inequalities in the abilities of Mexicans from different income groups to exercise their voice in the political process. The evidence shows that the poor in Mexico vote less often and participate less frequently in government-directed political acts than the wealthy. When they do participate, the poor do so in activities which have little capacity to inform about their needs and preferences, and with little capacity to put pressure on government officials. This creates conditions for governments to not be responsive to or representative of the demands of different social groups.

Key words: political participation, poor, Mexico, democracy.

ROMERO, Catalina

Peruvian democracy: a will full search
América Latina Hoy, 45, April 2007, pp. 89-107

The construction of democracy in Peru is a long standing challenge that has advanced slowly and stubbornly, if imperceptibly at time, in both the political culture of the citizens and the political organization of society. This article analyzes the «democratic adventure» in Peru in the first years of the 21st century in the context of the last two decades of the 20th, when democratic institutionalization achieved a new level of legitimacy, to identify the challenges to democracy that political actors have confronted. These elements will help analyze the quality of democracy along the lines proposed in the work of Levine and Molina (2007).

Key words: democracy, citizenship, civil society, political culture, representation.

KORNBLITH, Miriam

Venezuela: quality of elections and quality of democracy

América Latina Hoy, 45, April 2007, pp. 109-124

Taking off from the affirmation by Levine and Molina that «the quality of democracy depends on the operation of procedures whereby the population selects and controls its government», this article examines the dynamics of elections during the Presidency of Chávez (1999-2006). This examination leads to the conclusion that the current regime is better characterized as *an authoritarian electoral regime* than as a conventional representative democracy. This re-definition explains the low scores obtained by Venezuela both in Freedom House. At the same time, this study throws light on the bases of democracy and of definitions of quality of democracy in a regime that explicitly rejects the very ideals and aspirations that underlie the definitions, dimensions and indicators of democracy itself.

Key words: democracy, authoritarian electoral regime, Chávez, securitization/militarization, accountability.

SARAIVA, Míriam Gomes

Brazil and Argentina: foreign politics towards Latin America in recent times

América Latina Hoy, 45, April 2007, pp. 127-140

From the beginning of his administration, President Lula da Silva has been seeking a deeper and more active role in Latin America, continuing with the former administration's policy. The Brazilian concerns with the security situation in South America identified with democratic stability, comes articulated to its intention of creating a leadership in the region. In this process, Brazilian diplomacy is increasingly assuming a leading role. Argentina, in turn, looks for its own space of performance regarding South American topics that could limit an autonomous Brazilian projection. The search, for Argentinean diplomacy, of an own space towards the region, is occupying a key role in the country's external performances. The aim of this article is to examine these two behaviours comparing them, taking into account the possibilities/difficulties of a joint action of both countries regarding third States of the region. With this purpose, the article is organised in four parts with some remarks at the end. The first and the second parts present features of Argentinean and Brazilian foreign policies that influenced the behavior of both towards the region, in a historical perspective. The third one moves to Argentinean and Brazilian foreign policies on the region, while the fourth one examines specifically these behaviors during current governments.

Key words: Brazil, Argentina, foreign policy, Latin America.

TELLES, Helcimara de Souza

Political parties' performance in Brazilian elections for the Chamber of Deputies
América Latina Hoy, 45, April 2007, pp. 141-169

The article analyzes the electoral performance of Brazilian political parties, identifying them as right, center and left ideological blocs, in the elections for the Chamber of Deputies for the period 1982-2002. The results proved that the left grows in all Brazilian regions and there is no evidence of reduction of its support for the next elections. It is confirmed also that the disproportional party system affected party representation in the Chamber of Deputies, over-representing conservative parties and under-representing the left.

Key words: proportional elections, Chamber of Deputies, political parties, ideological blocs, electoral results.